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COMUNE DI PISA            

Consiglio Territoriale di Partecipazione N. 2 
Tel. 050/531436 – fax050/524756 -ctp2@comune.pisa.it 

Via Donizetti  CEP – Pisa 
 
 

VERBALE  DELL’ASSEMBLEA PUBBLICA DEL 23/11/2015 
 

DI CUI AL SOTTOSTANTE ORDINE DEL GIORNO   (come da convocazione del 19/11/2015) 
 
  
                                                                                                  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
INTERVENTI: INTRODUCE: Pres. CTP2 Benedetta di Gaddo che presenta il CTP2 e richiama 
i partecipanti ad attenersi all’ordine del giorno della riunione in corso, lasciando ulteriori richieste 
alla fine della pubblica discussione. Presenti circa 60 persone. 
1) GEOM RICCARDO CINI: Da quando sono stato adibito a questo gravoso incarico ho 
cercato, in tutti i modi di portarlo in fondo; mi scuso anche da parte del nostro Ufficio 

CONSIGLIERI PRESENTI:   

Presidente CTP2 Benedetta di Gaddo, 
Presidente Commissione 2  Ronny 
Donzelli, Alex Del Moro, Brondi Sergio 

Soggetti la cui presenza è stata richiesta dalle 
Commissione 2 

Ass. Andrea Serfogli: Bilancio e tributi. 
Coord. dei progetti per il concorso ai 
finanziamenti dell’Unione Europea. 
Patrimonio. Lavori pubblici e cura della 
qualità urbana. Monitoraggio dell’attuazione 
del Programma di mandato. Rapporti con il 
Consiglio Comunale.  

Geom. Riccardo Cini: “Ufficio 
Manutenzione fabbricati comunali e gestione 
Global Service - Convenzione Consip - 
Ufficio Cimiteri, manutenzione cimiteri e 
gestione servizi e attività cimiteriali”: 

INIZIO DELLA SEDUTA : ore  18:10 

Il verbale viene redatto dal Consigliere 
Sergio Brondi 
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Amministrativo in quanto esso mi ha passato un elenco che, per alcuni nominativi, circa 6/7, non è 
andato a buon fine il recapito della posta, che ci è tornata indietro, per cui, se ci fosse qualcuno tra 
voi che non ha ricevuto la comunicazione ed è tra quelli non recapitati, è pregato di comunicarmi il 
giusto indirizzo, per aggiornare la nostra banca dati. Anche perché sentivo delle lamentele 
generalizzate proprio sul mancato recapito. Ho messo i nominativi in un certo ordine, per il quale la 
prima nella lista è una certa Sig.ra Burlacchini Gabriella, che tra l’altro ci ha telefonato in Ufficio 
chiedendoci conferma della lettera ma, stasera non è presente.  
Io ho portato alcune mappe dei colombai nuovi, sono 160 loculi totali, in 2 loggiati con 40 loculi 
sulla destra e 40 sulla sinistra.Ci sono casi in cui una persona può avere una doppia concessione 
(anch’io ho i miei genitori, e mia madre scelse la seconda fila), ma io non faccio che ricevere 
lamentele da coloro che debbono salire sulle scale per arrivare alla 5^ fila; ecco perché per i 
prossimi progetti, una proposta che io farò all’Amministrazione Comunale è quella di realizzarli, al 
massimo per quattro file e se fossi in lei, opterei per la seconda fila, ma poi, chiaramente, ognuno 
può scegliere quella che vuole, a richiesta anche la 5^ fila. Io facevo questo discorso per quella 
appetibilità maggiore che le file basse o mediane, hanno maggiormente sulle più alte. Partendo 
quindi dalla 2^ fila, dare  l’opportunità di scelta o in 1^ o in 3^ fila e questo perché, in 2^ fila ho 
solamente 8 loculi che moltiplicati x 4 situazioni analoghe, danno 32 posizioni totali in 2^ fila. 
Dunque, sistemate 32 salme in 2^ fila, tutte le altre debbono andare in 1^ o 3^, salvo qualcuno per il 
quale non ci sarà altro posto che la 4^ fila. Io partirei da un elenco in cui tutti i nominativi sono stati 
ordinati per data di decesso e quindi di concessione, tenendo presente che ci sono alcuni che sono 
anche a deposito presso il Cimitero Suburbano e in alcune cappelline al Cimintero di San Piero. 
Faccio un es. molto semplice: defunto Pasqualetti Graziano, deceduto 11/08/1984, la concessione è 
la 2383 del 2/02/1998; poi un altro es. Fogli Floriano deceduto il 13/10/1985 a fronte di una 
concessione del 1997, quindi può darsi che abbia acquistato prima rispetto alla precedente data di 
concessione; ma noi andiamo in ordine di data di morte. Lei però mi ha detto che ha due 
concessioni ed il secondo è?- Pistelli Mery- del 1995, quindi andando in ordine sarebbe la 9^; per 
cui, essendo il babbo deceduto nel 1984, scegliendo una 2^ fila per suo padre, lei potrebbe optare, 
per sua madre, su una 1^ o su una 3^ fila, in modo da accontentare un pochino tutti. Questo è, in 
sintesi, ciò che il Comune vorrebbe proporvi, naturalmente, le traslazioni saranno a spese comunali, 
l’ultima problema per il quale cercherò di convincere l’Amministrazione, che per ora non si è 
pronunciata, di uniformare le scritte, in modo da non vederne una nera, una rossa, un bronzata, forse 
non proprio come a quello della Misericordia (anche se, forse, quel cimitero, verrà preso dal 
Comune) ma è per una uniformità anche dal punto di vista della razionalità. 
2) Una concessionaria chiede se, essendoci l’acqua, nel momento della traslazione, le salme 
corrono il rischio di bagnarsi.  
3) GEOM. RICCARDO CINI: Assolutamente No. In CTP abbiamo poi fatto riunioni nelle 
quali ci è stato avanzato il problema di alcuni che non amano fiori recisi (a questi verrebbe data 
l’opportunità di mettere un vaso a terra) o altri che non vogliono salire le scale… 
4) Sig.ra GALLANI: lo interrompe, accusandolo di banalizzare, perché i colori delle scritte e 
le scale risulterebbero, a suo dire, ben piccola cosa e contestando, invece, più gravi problematiche. 
5) GEOM.  RICCARDO CINI : il problema è che quando il Comune sposta queste salme, 
circa 110, ciò diventa DEFINITIVO o PROVVISORIO. Il nostro Ufficio tecnico sta riprogettando 
le tombe a terra, con una zona adibita a cappelle private, ed una zona ove verrà rifatto il campo 
murato a terra, chiaramente, non come l’attuale; perché ci chiediamo come sia possibile, che nel 
fondo di una tomba che è a +55cm rispetto al piano stradale ci sia acqua! Il Comune traslerà tutte le 
salme nella parte nuova a spese comunali (che comunque, sono sempre spese vostre, della 
collettività)  ma se la sua volontà rimane quella di ritrasferirlo nel nuovo campo murato che 
andremo a fare, la avverto che ci sarà da aspettare un bel po’ di tempo, in quanto nella previsione di 
bilancio del 2016, non c’è niente. Da quando, nel 2013, sono stato adibito alla risoluzione di questo 
problema, è una vergogna, passatemi questo termine,  come sono messi i cimiteri comunali di Pisa! 



3 

 

A Putignano, dove, abito, e dove ho parenti, non ci vado più perché rischio l’aggressione, in quanto 
anche loro hanno tombe nell’acqua. Io vi capisco e cerco di migliorare le cose ma poi, quando mi 
accorgo di avere le mani legate, non posso fare altro. Quello che ho potuto fare l’ho fatto fino in 
fondo. Tra le cose che ho fatto  ho indotto l’Amministrazione a mettere 200.000€ sul bilancio 2016 
per fare l’ipotetico esproprio del terreno retrostante, per fare l’ampliamento mentre, nel frattempo, 
elaboreremo il progetto. Se l’esproprio va a termine, per fare il nuovo ampliamento può darsi che 
qualcosa riesca a realizzare come “capo murato”, altrimenti è una previsione che andrà al 2017. 
Questo ve lo dico, come tempo strettamente necessario, a livello tecnico di ufficio, per redigere il 
progetto. Facciamo  l’ipotesi che per i 110 soggetti a questa traslazione, 40 legittimi concessionari 
optino per tornare in campo murato, bisogna, a questo punto, che l’Amministrazione, nel giro di 
breve, ne prenda atto e li ritrasferisca. Questo è il discorso in generale, poi si può trovare altre 
definizioni per queste tombe. 
6) Sig. GALLO : Io ho mia madre al cimitero suburbano in deposito e mio padre a San Piero, 
dove ho due tombe in concessione, che fine faranno? 
7) GEOM . RICCARDO CINI : Partiamo da chi è deceduto per primo, il padre GALLO 
NICOLA, deceduto 11/06/2003 e la madre che è a deposito suburbano, GALLO MARIA deceduta 
7/01/2013. Essendo suo padre deceduto nel 2003, nell’elenco ce l’ho al decimo posto e come 
Ufficio tecnico le posso fare una proposta di farle scegliere un posto dove vuole  e poi un altro o 
sopra o sotto. 
8) Sig.ra GALLANI : io, mio padre, non ce lo posso mettere in un loculo, non voleva andare! 
Se noi abbiamo comprato dei posti in terra io voglio che torni in terra! Altrimenti mi ridà i soldi! 
Così mi riprendo il mio babbo e me lo porto da un’altra parte! Io ce n’ho addirittura due!  
9) GEOM . RICCARDO CINI : Guardi, io, Signora, posso prendermi anche pesci in faccia, 
non ho problemi, ho 31 anni di lavoro e sono e sono sempre stato a disposizione di tutti. 
10) Sig.ra GALLANI : Capisco anche lei, ma se del Comune si presenta solo il Geometra io 
tratto con lui!  
11) BENEDETTA DI GADDO : L’Assessore Serfogli è in arrivo, quindi potrà rivolgersi anche 
a lui. 
12) GEOM. RICCARDO CINI : Guardi che il problema è generalizzato, ce l’ho anche a 
Putignano. Io di campi murati, non ne vedo altri. Io ho dei posti nel campo murato di Oratoio. Lo 
porta a Oratoio?  
13) Sig.ra GALLANI : E perché dovrei andare a Oratoio? Ho la tomba di mia nonna al 
suburbano, in terra, non ricordo bene da circa 40 anni e lo porto lì! Però mi ridate i soldi delle 
tombe! 
14) GEOM . RICCARDO CINI : Se ha voglia di aggredire… io non rispondo alle provocazioni!  
Io ho chiesto un parere alla mia Avvocatura civica, alla quale ho detto: “Se ho delle tombe 
nell’acqua, avendo Lei sua nonna al suburbano, essendo le concessioni di 50 anni, dopo 25 anni 
possiamo procedere a “estumulazione” (mentre nel campo murato si fa una “esumazione”), a quel 
punto, sua nonna deve essere “mineralizzata”, cioè se ne raccolgono i resti ossei, si mettono in una 
cassettina ed a quel punto è possibile traslarci la salma del suo babbo. Fatto questo, io le faccio il 
conteggio sugli anni restanti di concessione dentro il campo di San Piero, facciamo un es. su 10 
anni, mettiamo abbia pagato 5.000€, io gliene posso restituire 4.000€; non ho problemi in tal senso, 

ne ho già pagate 4, ma solo secondo questa procedura, così poi potrà tumularlo dove ha la nonna. 
Però guardi che la concessione non parte dalla data del suo babbo, parte dalla data della sua nonna, 
quindi fra 10 anni, lei dovrà rinnovare la concessione. La cosa può sembrarle complicata ma è in 
questi termini, bisognerebbe avere tempo, mettersi al tavolino e cercare di esaminare la sua 
situazione.  L’ossarino, invece, rimane così, viene solamente reimpermeabilizzato perché qualcuno 
vi ha trovato delle piccole infiltrazioni. Il campo murato, per intenderci è quello dove ci sono i 
mattoni in faccia vista, quello nuovo, il progetto Carmassi, dove c’è il muro tondo. Quindi se 
qualcuno ha dei defunti in questo luogo, essi sono oggetto di traslazione mentre chi volesse tornare 
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nel campo murato, di cui l’Ufficio sta redigendo il progetto, è chiaro che per il 2016 non se ne parla 
proprio. 
15) Sig.ra GALLANI : Ma i disagi ce li avete procurati voi! Non li abbiamo fatti noi! Perché se 
le cose le facevate ammodo, ora non eravamo qui!  
16) GEOM . RICCARDO CINI : Guardi la consiglio io. Domattina va da un avvocato, fa causa 
al Comune e chiede il danno morale e tutti i danni che vuole!  Io le posso dire solo che, da quando 
ho preso questo problema in mano, sto cercando di trasferire quanto prima questi poveri defunti, 
dall’acqua all’asciutto!  
17) Sig.ra GALLANI : Si, questo lo abbiamo capito, ma dal momento che non è un anno! E lo 
sappiamo! Non devono essere problemi dei cittadini! I problemi dei cittadini sono venire in 
Comune, pagare e comprare! Se poi vengono fuori problemi vuol dire che il Comune non è stato in 
grado  di controllare che i lavori fossero fatti per bene! Perché i cittadini debbono sempre prenderlo 
in tasca? 
18) GEOM. RICCARDO CINI : Lo so bene! E’ dal 2011 che non si può tumulare a San Piero! 
Con questa assemblea, come tecnico, io riferisco certe cose, se però c’è qualcosa contro, a me serve, 
da parte della Signora una denuncia aperta, legale ed io non faccio altro che relazionare e inviarla al 
nostro Ufficio Legale.   
19) Sig.ra GALLANI : Bisognerebbe che tutti noi andassimo dall’avvocato! Si prendono i nomi 
di stasera e facciamo causa collettiva al Comune! 
20) GEOM . RICCARDO CINI : Signora guardi che lei parla per sé stessa e non può parlare per 
gli altri! Non cerchiamo di creare altri problemi più di quelli che già ci sono! Intanto trasliamoli e 
mettiamoli all’asciutto, dopodiché i progetti andranno avanti e se qualcuno rimane dell’idea di 
riportarli in un campo murato, li riprenderà e li rimetterà in un campo murato! Si tratta di una 
transizione!  
21) Un concessionario: Intanto, giustamente la Signora parla solo per sé stessa 
22) Un altro concessionario: Il Comune ci deve garantire che se vorremo ritrasferirli ce ne 
verrà data l’opportunità. 
23) GEOM . RICCARDO CINI : Questo mi sembra ovvio! Intanto, vediamo, su un centinaio, 
quanti vorranno tornare nel campo murato, perché non penso che tutti ci vogliano ritornare 
24) BENEDETTA DI GADDO : Quando verrà l’Assessore ci faremo dare assicurazioni in 
merito. 
25) Una Concessionaria: Io ho un defunto e in più ho un altro posto, ancora vuoto, come viene 
sistemato? 
26) GEOM. RICCARDO CINI : Ho già risposto precedentemente, comunque, avendo 32 posti 
complessivi in seconda fila, se ne sceglie uno, l’altro, per tenerli vicini, ha l’opportunità tra sopra e 
sotto, perché, a mio avviso, non è giusto prenderli tutti e due in 2^, per rispetto alle esigenze di tutti. 
27) Una Concessionaria: Io ho un defunto ed un altro posto ancora libero, mi piacerebbe 
metterlo in campo murato, ma se nel frattempo succedesse qualcosa, se non volessi metterla nel 
loculo, dove la dovrei mettere? Se la metto in terra da un’altra parte, poi, magari la ritrasferisco 
dopo. 
28) GEOM RICCARDO CINI : Posti in campi murati, tra i vari Cimiteri, ne ho solo, come già 
detto, ad Oratoio. Se la mette in terra poi, al massimo ci può stare, dai 30 ai 60 giorni. Non ce la 
posso tenere 1 o 2 anni. C’è il rischio che si sfasci la cassa. Perché anche se lei la riveste come 
vuole ma poi, dopo un po’ comincia a sfarsi. Una soluzione potrebbe essere che il Comune di Pisa 
acquistasse, p.es. 40 loculi che invece di essere fatti con l’apertura, sul davanti, in questo modo, 
fosse, invece, alla pari. Li rimetterei in terra, anche se lo trovo un po’ bruttino a vedersi. Potrei fare 
un campo murato provvisorio, quello lo potrei fare. La Sig.ra diceva che ha un defunto ed un altro 
posto vuoto, se in questo frangente dovesse succedere qualcosa, questi non ha espresso la volontà di 
andare in un loculo ma solo in terra o in campo murato, non avendo più spazi nei 7 cimiteri, ed 
essendo l’unico a Oratoio, non ritengo giusto che, da S.Piero, vada a quel cimitero, quindi il 
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Comune potrebbe destinare un’area per fare dei loculi, invece che con apertura in questo senso, con 
apertura orizzontale dall’alto, come se fosse questa tavola, ci metterei l’altra salma sopra. L’unica 
forma per venirvi incontro, al limite è questa.  Ho avanzato un’ipotesi, cercando un’area all’interno 
del Cimitero di San Piero o, altrimenti, una volta sfatto questo campo murato potrei, rialzare le 
lastre e metterlo dentro mezzo dentro e mezzo fuori… ma la vedo dura.  
29) Un concessionario: Ma non si potrebbero mettere a fianco? Ho mio padre e mia madre. Se 
scelgo la prima fila… due a fianco?  
30) GEOM . RICCARDO CINI:  Vede anche questa è un’ipotesi  di soluzione. Faccio un es. a 
questo Pasqualetti Graziano (deceduto), mi rivolgo alla figlia, se lei li gradisce ambedue in prima 
fila… benissimo! Ma tutti è chiaro che non ci stanno… ne ho 32 soli in prima fila. Se la Signora che 
ha 2 concessioni, sceglie la 2^ fila, se ci fosse posto, potrebbe prendere anche quello accanto. 
Naturalmente, si parte da ordinarli per data di morte, poi, non considerando la scelta tra loggiato 1 o 
2,  comincerò a mettere i nomi, cercando di metterli secondo le vostre volontà che andremo intanto 
a  definire stasera. 
31) Un concessionario: Se i posti a fila sono 32 e le salme sono più di 100, vuol dire che a 
qualcuno gli tocca la 4^ fila. 
32) GEOM : RICCARDO CINI : E’ così… ma se qualcuno di voi, diventa solo deposito, in 
quanto poi lo vuole riportare in terra, andare ad occupare la 1^ o la 2^ fila mi sembra che non sia il 
caso. Vorrà dire che lo metteremo in deposito in 4^ fila. Mi sembra logico!   
33) Un concessionario: secondo me si dovrebbe procedere secondo il numero che si ha in terra. 
34) GEOM. RICCARDO CINI : Non è possibile, perché cambia completamente la 
numerazione nel Colomabio. Tornando al discorso che faceva quel Signore prima, che ne aveva 2 e 
chiedeva per ambedue la prima fila, nulla mi vieta di metterne 2 in seconda fila, uno accanto 
all’altro, al limite. Poi se opta per il deposito perché, alla lunga, vuol tornare a metterli in terra 
allora glieli metto ambedue in 4^ fila.  
35) Una concessionaria: Quando verrà fatto il campo di terra, io quanto tempo ho per decidere?  
36) GEOM . RICCARDO CINI : L’Amministrazione ha intenzione di capire chi è che ha dei 
propri cari nel campo murato e un domani vuole tornare a tumularli in campo murato. Per es. chi è 
tra voi che ha questa esigenza? Circa una decina, quindi se qualcuno tra voi ha 2 posti, si può 
calcolare dai 10 ai 20 posti.  
37) ASS. ANDREA SERFOGLI   (ore 18:45): L’area attualmente interessata a queste sepolture 
è un’area che, chiaramente, va smantellata. Poi, nella riprogettazione e nella riqualificazione del 
luogo, verranno realizzati posti di vario tipo, per cui, giustamente il Geometra chiede, se qualcuno 
tra voi ha un’esigenza per cui per vari suoi motivi, non vuole andare in un loculo in elevazione ma 
vuole una tomba murata, non è che si restaurano le tombe attuali, quelle vanno esclusivamente 
demolite perché mal progettate e mal eseguite. Quando sono arrivato nel 2008, la cosa emerse 
quando ci fu la tragedia del Bartoletti, ho scritto una lettera al Segretario Generale, dicendo che, 
accertate le responsabilità di chi le aveva progettate e di chi aveva eseguito i lavori, segnalasse il 
tutto alla Corte di Conti perché qui, il Conune aveva subito un danno ed io mi rifiutavo di pensare 
che dovessero essere i cittadini a dover pagare. Io ne ho scritte diverse di lettere, se volete ve le 
faccio leggere, dal 2009 al 2010, ma, ad oggi, non ho avuto alcun tipo di risposta. Tanto per essere 
chiari. E’ chiaro che la responsabilità seguirà i canali legali ma noi, oggi, per quello che è quel tipo 
di sepoltura e per i contatti che abbiamo avuto con l’ASL, quelle tombe possono essere solo 
vuotate. Per cui, ci sarà chi accetterà il cambio in questa nuova tipologia di sepoltura e ci sarà chi, 
invece, andrà provvisoriamente allocato in attesa di definire l’area e di riorganizzarla con cappelle, 
sarcofagi e tombe murate. L’assemblea di stasera è per capire chi, intanto, decide di mettere i propri 
defunti nella nuova sistemazione, IN VIA DEFINITIVA,  con chiaramente, tutte le spese a carico 
del Comune. Questa è l’unica cosa che noi si può fare, perché anche per noi  è una situazione che 
abbiamo purtroppo subìto e che capiamo che per voi è una situazione con risvolti drammatici. 
Quindi il nostro intendimento è quello di rendervi esenti da qualsiasi tipo di spesa e ricollocare i 



6 

 

vostri cari o IN VIA DEFINITIVA oppure, con una prospettiva, chiaramente più lunga, ad oggi non 
definibile in maniera precisa. Capisco che rispetto a questa soluzione, la 2^ e 3^ fila sono situazioni 
definibili ottimali, mentre la 4^ e soprattutto la 5^ fila, Non sono situazioni soddisfacenti. Qui c’è 
una situazione per cui quelle a terra danno l’opportunità anche di poter mettere delle piante, 
derogando al regolamento; poi c’è la 2^ e 3^ posizione che sono comunque a pari valore, mentre, è 
chiaro che la 4^ e la 5^ fila non hanno la stessa equivalenza di valore. Quindi, in primis, noi 
dobbiamo quantificare la vostra scelta e a quel punto daremo il via al progetto ed alla realizzazione 
della nuova area, però, prima del 2017 i lavori non inizieranno, un anno dureranno senz’altro, 
quindi se tutto va bene, se ne riparlerà nel 2018, sottolineando se tutto va bene. 
38) Un concessionario: proprio per questo chiederei maggior tempo per decidere, perché noi, in 
fin dei conti, abbiamo già pagato  
39) ASS. ANDREA SERFOGLI : Ci sono persone, che volendo rimanere nel Cimitero di San 
Piero, in questo momento sono ospitati presso cappelle private, che hanno dato meritoria 
disponibilità, per cui, anche a queste persone una risposta dovrà essere data. Sicuramente il 
Geometra ve l’avrà già illustrata: l’idea è quella di far scegliere i posti in primis sulla base 
dell’anzianità di decesso, in quanto criterio oggettivo, poi a chi fosse ospitato presso cappelle 
private, considerato che i posti ci sarebbero comunque. Altrimenti, occorre attendere la 
riqualificazione della stessa area. Faccio notare che la Sovrintendenza, in caso di esigenze di questo 
tipo, ci ha autorizzato a realizzare dei sarcofagi a 2 posti, per i quali si può ragionare su uno sconto 
del valore. Ciò avverrebbe sul viale, quello con i cipressi. Il prezzo  sarebbe un tanto a m² dell’area 
del sarcofago, con realizzazione  a vostro carico, perché se la realizza il Comune poi, naturalmente, 
la dovrebbe vendere ad un certo prezzo, mentre io preferirei dare l’opportunità di farla fare al 
privato, perché so poi come funziona, quindi, in quel caso, si sconterebbe il valore di quanto già 
pagato da quello del nuovo. Stessa cosa per chi, invece, volesse realizzare una cappella.  
40) GEOM. RICCARDO CINI : Questo perché se lei perde il loculo viene fatto il conto di 
quanto le spetta e viene fatta la detrazione dal nuovo.  
41) GALLO ANGELO : Ma per ritrasferirli in questo luogo, bisogna ripagare un’altra volta? Io 
ho mia madre in Via Pietrasantina. 
42) ASS. ANDREA SERFOGLI : no, in quanto sua madre è in deposito, quindi quello che ha 
pagato è solo il deposito, non le viene richiesto il costo della traslazione. 
43) GALLO ANGELO : ho scritto al Comune fin dal 2013, avendo pagato il deposito, 
chiedendo perché avevo dovuto pagare per il deposito temporaneo, ma non ho mai ricevuto risposta   
44) ASS. ANDREA SERFOGLI: dunque, ricapitolando, per fare chiarezza, lei ha un defunto 
messo a deposito al Cimitero suburbano perché non ha potuto tumularlo per i noti motivi, quando 
adesso, lei sceglierà un loculo tra questi, ci sarà da pagare una cifra per la tumulazione che p.es. 
mettiamo sia 100, da tale cifra le sconteremo, mettiamo p.es. 20, cioè quanto ha già pagato per il 
deposito e quindi pagherà solamente 80. Le torna? 
45) GALLO ANGELO : ah allora si ripaga un’altra volta? 
46) ASS. ANDREA SERFOGLI:  No! Ma lei, mi faccia capire, aveva già la concessione della 
tomba a terra? 
47) GALLO ANGELO : certo! E’ proprio per questo che le chiedo perché mi avete fatto pagare 
il deposito? 
48) ASS. ANDREA SERFOGLI : ? Ma perché? Quanto lo avete fatto pagare? (rivolto al 
Geom.Cini) 
49) GEOM . RICCARDO CINI : Lo chiede a me? Mi dà il suo nominativo per favore? Gallo 
Angelo, per Gallo Maria 
50) ASS. ANDREA SERFOGLI : Guardiamo se riusciamo a farglieli ridare…  
51) GEOM . RICCARDO CINI:  ripeto per tutti la domanda importante di quel Signore: se ci 
sono una quindicina di persone, che, avendo acquistato il loculo nel campo murato a terra vogliono 
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tornarvi, andando essi a deposito nelle file più alte, hanno la certezza, dal Comune di tornare in 
terra?   
52) ASS. ANDREA SERFOGLI . a questa domanda mi sento di rispondere si… anche se con i 
tempi lunghi di cui abbiamo già parlato. Una volta vuotato tutto questo campo murato ed anche 
prima di vuotarlo, sarà elaborato un progetto di riqualificazione complessiva, dove saranno previste 
aree per cappelline e poi delle tombe murate, ma diverse dalle attuali. Fatto questo progetto, 
immagino nel prossimo anno, nel 2017 gli va trovata la programmazione e la copertura finanziaria, 
sempre facendo notare che si parla male del futuro, in quanto i Comuni hanno il patto di stabilità, e 
tagli di finanziamenti che talvolta arrivano a bilancio approvato ecc. per cui la volontà  politica è 
quella, ma la situazione finanziaria poi, può essere diversa. Anche perché dobbiamo considerare che 
questo Cimitero avrà bisogno di un ulteriore ampliamento, perché quello attuale servirà a sistemare 
questo problema e avanzeranno pochi posti per nuovi decessi e ricordando che qui gravitano anche 
Marina di Pisa, Tirrenia e Calambrone penso che prestissimo dovremo rimettervi mano. Non credo 
di andare molto lontano dal vero se dico che per il nuovo ampliamento ci vorrà per lo meno 
1.000.000€ 
53) GALLO ANGELO : ma mi hanno detto in Comune che i soldi ci sono.  
54) ASS. ANDREA SERFOGLI: Ma chi glielo ha detto? L’Assessore al Bilancio sono io!  
55) GEOM . RICCARDO CIN I: La seconda domanda era: Nel caso in cui la Signora scelga di 
mettere i suoi defunti in 4^ fila, a deposito, nell’ottica di ritraslarli nel nuovo campo murato, chi 
paga? 
56) ASS. ANDREA SERFOGLI : Non è facile questa domanda, perché al di là della volontà 
politica di venire incontro alla gente, ci sono alcune leggi da rispettare. 
57) GEOM . RICCARDO CINI : Infatti, posso rispondere io, quale responsabile dell’Ufficio 
Cimiteri, che dobbiamo rispettare una Legge che è Nazionale ed un Regolamento  Comunale. Per le 
tombe nell’acqua, il Comune si fa carico di traslarle senza addebito alcuno al concessionario, ma se 
lei non si contenta e decide per ritrasferirle, io bisogna che le addebiti le spese. Le spiego, le spese 
si percepiscono per varie voci: la stumulatura del loculo, la traslazione e la tumulazione. Il 
loculo, le ho detto, che non glielo faccio ripagare, le faccio partire la concessione per differenza di 
anni,  ma queste spese vive, che saranno circa 500/600€, quelle bisogna che le paghi, altrimenti 
farei un danno erariale. Se lei ha una concessione di 50 anni, per il fratello, che è lì da 10 anni, 
quindi ha ancora 40 anni davanti, mettiamo che p.es., nel loculo a deposito ci stia 3 anni, lei avrà 
poi, nel nuovo loculo, la concessione per i 37 anni della differenza, pagando solamente queste 
operazioni. Questo perché quando faccio i trasferimenti devo firmare e dichiarare la ragione per la 
quale trasferisco a costo zero. 
58) ASS. ANDREA SERFOGLI : Mi spiace che alcuni di voi non abbiano ricevuto la 
comunicazione per essere qui stasera, purtroppo abbiamo alcune anagrafiche non aggiornate, come 
questa, p.es. che tra l’altro è il progettista del Cimitero e che ha i suoi proprio qui nell’acqua, ma 
l’indirizzo è presso Comune di Pisa.  
59) GEOM.  RICCARDO CINI : Si ma io sono qui come parte tecnica, non come parte 
amministrativa 
60) Sig.ra GALLANI:  Io ho questo grossissimo problema che nemmeno provvisoriamente io 
posso mettere il mio babbo nel loculo, perché gli ho fatto la promessa che non ci sarebbe mai 
andato e io lì non ce lo metto!  
61) ASS. ANDREA SERFOGLI : Ma adesso dov’è? Sarà in una cassa di zinco, in un loculo 
murato ed io sono d’accordo con lei, se vorrà tornare in questa situazione potrà farlo, nei tempi che 
ci vorranno… ma noi di lì dov’è ora bisogna toglierlo! Non si può non liberare quel posto!    
62) Sig.ra GALLANI : e allora voi trovatemi un’altra soluzione, a Pisa o dove vi pare… 
63) GEOM . RICCARDO CINI : A titolo di deposito in terra no! 
64) ASS. ANDREA SERFOGLI : … neppure in basso? In prima fila? 
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65) Sig.ra GALLANI : No! No mi rifiuto categoricamente! Tra l’altro ho 2 tombe! Una vuota 
per la mia mamma e se muore nel frattempo dove la metto? Me lo dica lei! 
66) ASS. ANDREA SERFOGLI : Io la comprendo e sono disposto a venirle incontro al 
meglio… ma di più non si può.  
67) GEOM : RICCARDO CINI : Adesso vorrei farvi una proposta, se la vogliamo condividere 
insieme, io conosco la situazione di alcuni di voi, ma di altri non la so, quindi se mi potete fare  due 
righe o vi faccio la bozza io e la lascio alla portineria del Cimitero di San Piero, così che voi 
possiate compilarla e riconsegnarla lì, in modo da vedere se nel giro di 15 giorni ce la facciamo ad 
avere un quadro abbastanza preciso della situazione. Oppure anche un plastificato su ogni tomba. Vi 
scriverete i vostri desiderata p. es.: SI  DEFINITIVO NEL LOCULO FILA  X, oppure  NO! A 
DEPOSITO E POI DI NUOVO IN CAMPO MURATO ecc.  
68) ALEX DEL MORO : Non voglio fare polemica, ma perché a Putignano è stata sanata la 
situazione e qui a San Piero no? I loculi a terra, a Putignano, sono stati impermeabilizzati, qui 
invece, no. 
69) GEOM . RICCARDO CINI : A Putignano abbiamo 240 loculi nel campo murato e non 
avevo più spazi per tumulare, allora, avendo 28 loculi liberi, li ho impermeabilizzati e li hho 
sistemati. Ma se ne impermeabilizzato uno e  non quello accanto risarei stato punto e a capo. Poi c’è 
da considerare che il motivo per cui c’erano le infiltrazioni di acqua a Putignano, diverso da quello 
di San Piero. Mentre a Putignano entrava meno acqua perché il loculo è in pendenza e quindi 
l’acqua defluisce, a San Piero è pari e ci staziona, perché la fogna di raccolta lato cappelle ha delle 
piccole asole di 1cm x2. Dovete spiegarmi voi come fa andare via l’acqua! Basta una semplice 
foglia o un foglio di caramella per ostruirla ed infatti, per questa ragione, sono allagate anche le 
cappelle, per le quali siamo in contenzioso legale. A Putignano siamo riusciti a risanare perché ero 
nella impossibilità di tumulare, quindi ho risanato anche per capire il tipo di intervento e solamente 
quando le ho demolite, mi sono reso conto di quale fosse il problema. Grazie a questo intervento ho 
già ricominciato con le tumulazioni nella parte nuova. Ora, per il Cimitero di San Piero c’è questo 
progetto nuovo nato per sanare quello realizzato male in precedenza, un progetto che dopo tanto 
tempo siamo riusciti a far partire. Certamente questo progetto sanerà solo la situazione di cui stiamo 
parlando stasera e poi, per il resto, occorrerà prendere l’impegno di realizzarne uno nuovo. 
70) GALLO ANGELO : Quanto vengono a costare le tombe nuove a 2 posti? Il sarcofago?  
71) GEOM . RICCARDO CIN I: Hanno un costo al m². L’ultimo che ho fatto su Putignano 
costava 15.000€ di concessione per 99 anni, poi, a suo carico, deve realizzare il sarcofago che non 
le costerà meno di 11.000 / 12.000€. A Putignano,  sentito il parere del nostro Ufficio Legale, 
abbiamo liberato 2 loculi acquistati in precedenza e abbiamo conteggiato a differenza per il 
sarcofago. 
72) ALEX DEL MORO : Leggevo sul giornale di questo allentamento del Patto di Stabilità, 
fondi per il bilancio partecipato. Sono notizie vere? C’è possibilità di utilizzare quei fondi per il 
mostro Cimitero? Il Bilancio Partecipato è una cosa vecchia e non so perché a tutt’oggi non si abbia 
ancora alcuna notizia certa. 
73) ASS. ANDREA SERFOGLI : Il Problema del Patto di Stabilità è in questi termini: nel 
prossimo esercizio finanziario 2016, c’è un allentamento, una riformulazione del Patto di Stabilità 
per cui cose che non potevano essere pagate relative ad anni precedenti, potranno essere pagate. Noi 
abbiamo 36.000.000€ in cassa, determinati da questo Patto di Stabilità, di cui potremo spenderne 
solo una parte. Ciò riuscirà ad accelerare tutti gli investimenti. Faccio un es. se adesso il Geom. Cini 
manda a gara tutte le manutenzioni dei Cimiteri e l’area del Crematorio, questi lavori si pagheranno. 
Se non vanno a gara… non si pagano.  
74) GALLO ANGELO : Quindi è vero che i soldi in cassa ci sono! 
75) ASS. ANDREA SERFOGLI : Si! Ma sono vincolati!  Un conto è averceli… un altro conto 
avere la possibilità di spenderli! 



9 

 

76) GEOM.  RICCARDO CINI : Adesso provvederò a chiamare per ordine di decesso e se in 
sala vi sono parenti del defunto vi pregherei di dirmi le vostre intenzioni  
 
si procede così fino al caso della Sig.ra Gallani  
 
77) ASS. ANDREA SERFOGLI: Se per lei va bene, le potremmo rinnovare la concessione in 
scadenza al Suburbano, farle l’estumulazione della persona che c’è, metterle i resti in cassettina ed 
inserirli nella tomba nel campo murato  
78) GEOM. RICCARDO CINI : Io ho scritto la proposta con tutti gli eventuali passaggi, lei mi 
dia per cortesia il nome dei suoi defunti:-  Zucchelli Nella deceduta circa 40 anni fa.- La proposta le 
verrà formulata precisamente alla prossima assemblea.   
 
e poi fino al caso del Sig. Alex Del Moro 
 
79) DEL MORO  ALEX : Per Del Moro Oriana, io aspetto una proposta vostra, ci ragiono e poi 
faccio una mia controproposta e troviamo il verso di venirci incontro. Io ho bisogno di valutare altre 
alternative, con calma in ufficio, p.es. scomputo, tornare a terra, eventuali sottoscrizioni e se per 
trasferirli dovremo firmare, penso, voglio capire che cosa c’è scritto  
80) GEOM. RICCARDO CINI: La concessione rimane quella. 
81) Un concessionario: la trattativa non può essere privata! La trattativa deve essere pubblica. 
Per trasparenza! 
82) DEL MORO ALEX:  io ho bisogno di stare in ufficio, con i miei familiari e stabilire 
insieme di scegliere la soluzione migliore in base alle loro disponibilità, come avete diritto ognuno 
di voi.  
83) GEOM.  RICCARDO CINI : Però, prima di fare i fare i disegni, io ho bisogno che lei la 
proposta me la faccia pubblica, io questo lo sottolineo.  
84) Un concessionario: No te devi fare la tua proposta in modo trasparente davanti a tutti, come 
abbiamo fatto noi. Perché deve esserci un trattativa privata?  
85) DEL MORO ALEX : O se io volessi prendere un sarcofago o una cappella?   
86) GEOM. RICCARDO CINI : Allora le conviene dire:“a deposito” e poi ci ragiona. La prima 
fila costa 4.200€ , seconda e terza 4.800€, quarta fila 3.800€. quinta fila 3.600€, mi pare. Mentre per 
la cappella se la fa il Comune, sono 56.000€ a 4 posti + 2 a terra, con concessione di 99 anni, 
mentre le prossime vanno fatte a 3 posti + 2 a terra per mantenersi più bassi. Il progetto glielo 
facciamo noi.  
 
e poi al caso dei defunti provvisoriamente messi in cappelle private  
 
87) Un concessionario: Nella cappella Virgili c’è anche Palla Nivo. Quando avete chiamato 
Paolicchi Paolo 
88) GEOM. RICCARDO CINI : Ci risulta Cappella di famiglia Paolicchi Vinicio 
89) Un concessionario:  in quella cappella lì ci sono ospitati Biondi Madi e Ghelarducci 
Giuliano. 
 
Nelle 2 pag sottostanti: schema riepilogativo dei nomi dei defunti in ordine di decesso, chiamati in 
l’Assemblea e per i quali, i parenti presenti, hanno espresso pubblicamente i propri desiderata. 
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1 Pasqualetti Graziano  2 posti Definitivo 1^ e 2^ fila         

2 Fogli Floriano 1 posto Definitivo 2^ fila         

3 Mugnai Vera nessun parente in sala         

4 Caverni Vittorio nessun parente in sala         

5 Luperini Calmo 2 posti Definitivo 2^ e 3^ fila Giuntini Renata       

6 Burlacchini Renzo  nessun parente in sala         

7 Bigongiali Bruna nessun parente in sala         

8 Calzolari Barbara nessun parente in sala         

9 Marino Luigi nessun parente in sala         

10 Cacciamano Renzo nessun parente in sala         

11 Bardini Adolfo nessun parente in sala         

12 Antonelli Alberta nessun parente in sala         

13 Massuè Ines nessun parente in sala         

14 Pochini Silvana 1 posto Definitivo 2^ fila         

15 Ioli Giuseppe nessun parente in sala         

16 Della Rosa Laura nessun parente in sala         

17 Mancino Antonio 4 posti nessuna decisione Mancino Guido Longobardi Rosa a deposito Lucchesi Marta 

18 Madrigali Dino nessun parente in sala         

19 Raimo Giovanni nessun parente in sala         

20 Palla Ada 1 posto Definitivo 1^o2^o3^ fila         

21 Gallani Pietro 2 posti NO! Assolutamente NO! Neppure temporan. a deposito 2 Nonni al suburbano 

22 Gallo Nicola 2 posti Definitivo 1^ fila Gallo Maria   a deposito   

23 Cecchi Ainzara nessun parente in sala         

24 Ghiselli Antonietta nessun parente in sala         

25 Madrigali Nelise nessun parente in sala         

26 Caprili Renzo nessun parente in sala         

27 Sabatini Walter nessun parente in sala         

28 Ciuti Armando nessun parente in sala         

29 Prosperi Giuseppina nessun parente in sala         

30 Barsotti Dino nessun parente in sala         

31 Martini Liliana nessun parente in sala         

32 Volpi Clara nessun parente in sala         

33 Chiocca Norma 2 posti a deposito per tornare in campo murato       

34 Guidi Federico 1 posto a deposito per tornare in campo murato file basse     

35 Malasoma Brunello 1 posto a deposito per tornare in campo murato file basse ?   

36 Danti Dario 1 posto Definitivo 1^o2^o3^ fila         

37 

De Rosa Giuliano 

Filippo nessun parente in sala         

38 Pardini Brunera nessun parente in sala         

39 Signorini Bruno nessun parente in sala         

40 Quiriconi Renato 2 posti Definitivo 1^o2^ fila Carlotti Elda   a deposito   

41 Cantini Bruna nessun parente in sala         

42 Senatore Caterina nessun parente in sala         

43 Pattaro Ellero  2 posti a deposito per tornare in campo murato       

44 Catalani Rosa nessun parente in sala         
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45 Fabbricotti Miria nessun parente in sala         

46 Civalleri Michele nessun parente in sala         

47 Bellomini Franco nessun parente in sala         

48 Croci Mignon 1 posto ?           

49 Contarini Mirella nessun parente in sala         

50 Bani Aldo 

1o2 

posti Definitivo 1^e2^ fila         

51 Lelli Paolo 1 posto Definitivo 2^ fila         

52 Breschi Grazia  nessun parente in sala         

53 Ghiselli Ghiselda nessun parente in sala         

54 Lupi Benito 1 posto Definitivo 2^ fila         

55 Bardelli Nello nessun parente in sala         

56 Benedettini Piero nessun parente in sala         

57 Caprini Daniela nessun parente in sala         

58 Calcinai Diana nessun parente in sala         

59 Di Puccio Aldo  1 posto  a deposito per tornare in campo murato 4^ o 5^ fila     

60 Fascetti Anna Maria nessun parente in sala         

61 Ferrucci Marina 1 posto Definitivo 2^ fila         

62 Artei Miria 1 posto Definitivo 2^ o 3^ fila 

altrimenti 

deposito       

63 Rossi Nicla Lea nessun parente in sala         

64 Del Moro Oriana vedi interventi dal 78 all'85         

65 Pratesi Agostino nessun parente in sala         

66 Stefanini Maria Teresa 1 posto Definitivo 2^ fila         

67 Palla Roberto nessun parente in sala         

68 Rigatoni Amato 1 posto Definitivo 2^ fila         

69 Montagnani Loriano 2 posti Definitivo 2^ e 3^ fila         

70 Musti Carolina nessun parente in sala         

71 Paolicchi Ilva nessun parente in sala         

72 Di Cesare Emilietta nessun parente in sala         

73 Marazzato Silvano 1 posto Definitivo 2^ fila         

74 Carmignani Faro  nessun parente in sala         

75 Peruzzo Maria  1 posto Definitivo 2^ fila         

7 Belfiore Guido nessun parente in sala         

6 Ledorf Jonni  nessun parente in sala         

77 Piva Mery nessun parente in sala         

78 Paolicchi Paolo vedi interventi dal 86 all'88         

79 Biondi Madi 2 posti Definitivo 2^ e 3^ fila 

Ghelarducci 

Loriano       

 
 
Salvo refusi od errori di trascrizione da supporto audio. 
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A questo punto la Presidente Benedetta di Gaddo chiude l’Assemblea con l’accordo di ritrovarci 
quanto prima, appena il Comune avrà ricevuto i desiderata delle persone non presenti in sala questa 
sera, mediante affissione di plastificato su ogni tomba oggetto di traslazione. 
 
 
 
 
 
                                                                                              Segretario Verbalizzante   
                                                                                                        Sergio Brondi 
                                                                                             ===================== 
                                                                                  Consigliere Territoriale Partecipazione CTP2 
                                                                                             =====================   

                  Presidente del CTP n.2 
             Dott.ssa Benedetta Di Gaddo 
Pisa, 23 Novembre  2015 


